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重庆五里坡申报世界自然遗产国际研讨会顺利召开
——专家论证区域生态系统以及申遗重要性

重庆市巫山县人民政府/供图

   2020 年最后一个月，重庆巫山县吸引了来自国内外

的世界自然遗产保护专家的目光。

   在当阳乡玉灵村倒钟坪，山脚下是梯田，一幢幢两

三层的白色小楼房镶嵌其间。山坡上像谷的地方都有或

大或小的一条瀑布，垂落而下。这是五里坡国家自然保

护区（下称“五里坡”），作为湖北神农架世界自然遗

产边界细微调整的“申遗”核心区。

   中国风景名胜区协会会长王凤武为五里坡“申遗”

数次来到这里。这次组织召开“重庆五里坡申报世界自

然遗产国际研讨会”是为了更加稳妥的做好“申遗”工

作。此前，《湖北神农架世界遗产地边界细微调整报告》

已于 2020 年 1 月 27 日正式提交世界遗产中心，后被列

入第 44 届世界遗产大会审议名单。

   研讨会还邀请了国际、国内十多位知名专家，对重

庆巫山五里坡遗产申报文本进行了讨论，更加明确了申

遗路线、工作目标等方面的各项工作。

   王凤武会长介绍，五里坡与神农架之间的连接处，

正是众多物种最初从四川繁衍至神农架的必经之路，也



www.china-npa.org02

 地址：北京市海淀区三里河路7号新疆大厦B座11层（100044）                                       联系电话：010-88315355,  邮箱：cnpabgs@163.com

是神农架现有物种连接大巴山其他地区和邻近流域的唯

一通道。

五里坡“申遗”不能脱离神农架

在重庆五里坡申报世界自然遗产国际研讨会上，巫

山县委副书记、县长曹邦兴介绍，五里坡是全国优质水

资源战略储备库的重要水源地，是三峡库区的重要生态

屏障。因此，“自2017年通过启动五里坡申遗工作以来，

我们也希望通过申遗加大我们的生态保护力度，更好履

行生态责任、生态使命。”

联合国教科文组织世界遗产全球监测负责人、原世

界自然保护联盟遗产部主任 David Sheppard 通过视频

连线表示，世界遗产委员会近几年审议了一些边界微调

的提案，如巴西的塞拉多保护区和英国的巨人之路，但

也有像印度的西高止山脉未获批准的案例。因此，他建

议湖北神农架的边界微调工作必须清楚地描述和说明边

界调整的理由；边界的划定应该清晰且合理，例如改善

和加强对重点物种的生境保护。

要处理好五里坡的保护与利用

          重庆市巫山县人民政府/供图

曾经主导重庆市境内遗产申报工作的重庆市城市管

理局原巡视员葛怀军则表示，要处理好五里坡的保护与

利用的关系。五里坡是国家自然保护区，而世界自然遗

产的保护还没有国家自然保护区的要求严格，国际上没

有相应的法律法规，只有规约。但世界自然遗产也不是

不让开发，它有一个展示功能。那么，如果申报成功以后，

如何在做好保护工作的基础上，加以合理开发也是需要

解决的问题。

在研讨会上，曹邦兴县长还表示，世界自然遗产是

全人类的共同财富，是人类繁衍生息最为重要的生态安

全屏障。而巫山县位于三峡库区腹心，是长江上游重要

的生态屏障和全国水资源战略储备库，生态区位十分重

要，生态保护责任重大，对此，巫山县委、县政府是高

度重视的。

参加此次研讨会的还有来自世界自然保护联盟

（IUCN）、国家林业和草原局和湖北神农架国家公园管

理局等单位的专家。

          重庆市巫山县人民政府/供图

David Sheppard 还建议，调整后的神农架自然遗产

边界应得到关键利益攸关方的支持，包括其他政府机构

和地方社区。在划定新边界的时候，应该考虑到利益攸

关方的想法。

曾经主导安徽省境内遗产申报工作的安徽省住房和

城乡建设厅原巡视员陈素伟也表示，五里坡申遗的工作

还得更细一点，不能脱离神农架，进一步注重“三性一

体”，即五里坡的多样性、珍贵性和原真性。“这‘三

性’是五里坡的家底，老本”。他还建议，神农架自然

遗产保护区应该统一制订一部法律，对保护区进行保存、

保护和展示，要重视从管理层面强化两个区域作为一个

合法的共同体。

专题报道
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■新京报记者采访巫山县副县长黄勇摘录■

新京报：五里坡为何不是作为一个单独项目申遗，

而是作为神农架的一个拓展项目申遗？

黄勇：从生态角度来说，由于五里坡和神农架遗产

地相邻，二者同属秦巴山区的自然保护地，其森林系统

连为一体，且突出普遍价值相似，作为原遗产地的拓展

项目，将有利于增强两个地区的生态连通性。届时 , 五

里坡自然保护区的森林、湿地、重要动植物的栖息地和

生物廊道都将被纳入世界遗产地范围内，使得遗产地

原有的森林生态系统和生物多样性得到重要的延伸和补

充，进一步改善遗产地的生态连通性和完整性。这样不

仅可以提升整个区域的保护级别，更便于得到区域内协

调、统一、高水平的保护和管理，也能更好地维持并增

强整个遗产地的完整性和突出普遍价值（OUV）。

从国际视角来看，世界遗产中心给予空缺遗产类型、

欠代表性和代表性不足的遗产类型以优先地位，同类型

的世界遗产地申报不具备竞争优势。作为原遗产地的拓

展项目，五里坡不占用“一国一项”的世界遗产申报名额，

这将为我国其他珍贵的自然和文化资源争取到更多的申

报机会。

新京报：五里坡的申遗方式与单独申遗有何相同和

不同之处，在申报流程上有何不一样？

黄勇：在申报流程上，缔约国提出的有关边界细微

调整的提议需经相关咨询机构审核，最终提交至世界遗

产大会或批准该申请，或认定边界修改过大，若足以构

成重大边界修改，则被视为新的申报项目，需重新提交

申请（包括事先纳入《预备名录》等程序）。单独“申遗”

则作为新的申报项目，需要重新提交申请，被列入本国

的《预备名录》一年以上的时间才能够接受世界遗产中

心的审查。

新京报：五里坡保护区申遗将对巫山乃至重庆产生

什么积极影响？

黄勇：巫山文化底蕴深厚，自然资源丰富，是国家

生态文明示范县、国家园林县城、首批国家全域旅游示

范区、全国森林旅游示范县。五里坡入选世界自然遗产

名录，标志着国际社会对巫山五里坡自然资源突出普遍

价值的认可，也是巫山县守好生态环境、发展生态旅游

的根本。如果申遗成功，巫山的知名度、美誉度和品牌

影响力将进一步提升，能够吸引更多的海内外游客到巫

山旅游。此外，这将对景区的保护管理水平、基础设施

建设、旅游服务水平提出新的更高要求。“申遗”的过

程就是自然资源和生态环境保护管理水平提升的过程，

将有效改善整个区域的生物多样性保护和关键生态系统

服务，为生态环境保护和科学利用提供动力和保障。

新京报：五里坡“申遗”成功后将对其管理做哪些

调整？

黄勇：申遗成功意味着更大的责任，我们将从全球

化思维，从维护国家利益和形象的高度，兑现缔约国政

府的承诺，自觉践行生态文明理念，坚持生态优先、保

护优先，使严格保护、永续传承的遗产理念落地生根。

全县上下将积极投入到对遗产地的保护中来，加强与湖

北神农架国家公园的共建共管，开展自然遗产的生态保

护、修复监测和交流检查等工作。我们也将尽快协调处

理好保护与发展、遗产地与周边社区的关系，争取各方

面加大对遗产地及周边地区的支持力度，鼓励更多的力

量参与到当地保护中来。此外，我们还将加强科普教育

和宣传，让社会公众更好地了解遗产、热爱遗产、保护

遗产。

（来源：新京报）

不占用“一国一项”世界遗产申报名额   

专题报道      
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中国风景名胜区高质量发展大数据分析报告正式发布

    随着时代发展，大数据已上升为国家战略。为了贯

彻落实党的十九届五中全会提出的“坚定不移贯彻创新、

协调、绿色、开放、共享的新发展理念”“不断提高贯

彻新发展理念、构建新发展格局能力和水平，为实现高

质量发展提供根本保证”。中国风景名胜区协会积极帮

助风景名胜区行业智慧景区行业进行变革发展。把新发

展理念贯穿发展全过程和各领域，构建新发展格局，转

变发展方式，实现更高质量、更有效率、更加公平、更

可持续、更为安全的发展。智慧景区的建设离不开数据

支撑，依靠大数据提供足够有利的资源，智慧景区才能

得以智慧发展。

    中国风景名胜区协会利用大数据进行重点剖析，为

风景名胜区从内部信息化走向互联网，从单纯的信息管

理走向以服务为本的协同一体化服务，提供全流程服务。

指导景区或者旅游企业开展工作，政府和景区不再是漫

无目的的进行决策和营销，通过大数据对游客精准画像，

将使决策更加高效，营销更加具有目的性。另外，还能

帮助游客或用户在任何时间、地点通过咨询平台、手机

等便可查看信息或咨询，将景区旅游、历史文化教育、

学习、工作等融为一体，最终形成以公众服务为核心的

一体化景区数字化运营。通过大数据分析，还可以实时

根据景区接待能力和客流情况生成景区舒适度实时指数、

历史变化和趋势预测等，通过网站或其他渠道提供给游

客，方便游客合理规划出行计划和提升游览体验。通过

大数据可以知道游客关注的产品、客源市场在哪里。

    为此，中国风景名胜区协会联合北京第二外国语学

院旅游科学研究院、联通大数据有限公司、美团大学美

景学院、四川智胜慧旅科技有限公司、海鳗 (北京 )数

据技术有限公司、泰山风景名胜区管理委员会、峨眉山

旅游股份有限公司、青城山-都江堰风景名胜区管理局、 

三清山风景名胜区管理委员会、焦作云台山风景名胜区

管理局和腾讯文旅在 2020 智慧景区工作会议上共同发布

中国风景名胜区高质量发展大数据分析报告。报告从发

展背景、管理、服务、营销、产品与市场消费分析、数

字转型与升级建议、案例分析共七大板块，从不同维度

利用大数据发展现状进行调查研究分析，为风景名胜区

行业当前业态提供参考与指导。（协会信息推广中心）

“美丽家园，‘景秀’中华”全国风景名胜区（景区）

主题歌曲征集大赛

为了更好地打响风景名胜区品牌，增加景区文化内

涵，助推景区文旅产业的复苏，中国风景名胜区协会会

同杭州市西湖风景名胜区管委会（杭州西溪国家湿地公

园管委会）、杭州文化广播电视集团等机构，推出“美

丽家园，‘景秀’中华”全国风景名胜区（景区）主题

歌曲征集大赛活动。旨在进一步丰富风景名胜区文化，

彰显风景名胜区特色，宣传风景名胜区形象，把风景名

胜区（景区）文旅融合的新篇章书写在新时代高质量发

展的实践中，打造一张宣传景区形象、展示中华文明、

彰显文化自信的靓丽名片。

参与活动方式详情请访问中国风景名胜区协会官方

网站（http://www.china-npa.org/）或公众号。


